

propres forces ; mais, mon Dieu ! vous êtes le vainqueur par excellence, et c'est à vous que je dois la victoire." Alors le jeune homme sera homme, il prendra pied dans la vie morale. Telle est la seconde phase : il sera *humble et chaste* : il peut réaliser l'image de la vierge Marie, qui se présente comme un modèle si suave de ces deux vertus.

Mais cet homme du devoir, comment va-t-il employer son énergie ? Oh ! si je dois rechercher les gloires du monde, si la vie humaine devait se borner à ces misères qui n'ont qu'un jour et qu'une heure, qui sont mesurées par le soleil et que le tombeau doit ensevelir, n'y aurait-il pas de quoi se désespérer ?

Ne sentez-vous pas qu'à l'âme vraiment généreuse, vraiment grande, il faut quelque chose qui ne passe pas, une œuvre qui rapproche de Dieu ? Oui, à la plus humble d'entre vous, à la plus modeste femme, à la plus ignorée des servantes, au dernier mendiant, je puis montrer la vierge Marie, et dire à cette âme : Ta vocation, ta destinée, ton rivage, ta vie, c'est d'être aussi toi, mère de Dieu. Devant cette vocation, tout s'efface, toute distinction disparaît. Je puis me croire l'égale de tout ce qui est grand ; car vraiment tout chrétien, depuis le plus humble jusqu'au plus sublime, n'a qu'une vocation, qu'une destinée : *il faut qu'il devienne aussi mère de Dieu.*

Eh quoi donc ! mère de Dieu ? Cela vous surprend peut-être ; vous n'avez jamais osé rêver cet idéal ? Cependant, il en est ainsi. En vérité, en vérité, je vous le dis : vous devez être des mères de Dieu, des mères de Jésus-Christ ; comme Marie qui a porté Jésus, vous devez être son tabernacle vivant ; vous devez porter Jésus-Christ dans votre cœur.

Comme la mère forme son fils dans son sein, il faut, selon la parole de saint Paul, que vous formiez Jésus-Christ en vous. Comme la mère présente au monde un fils, il faudra que vous présentiez au monde votre Jésus-Christ, le vôtre ! Marie a donné le sien : c'est Jésus-Christ personnel. Saint Paul a donné le sien : c'est Jésus-Christ dilaté parmi les nations qu'il leur a communiqué comme un soleil qui n'a pas de limites dans le monde. Saint Pierre a donné le sien ; saint Jean a donné le sien ; tous